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　　医药领域掀起反腐风暴。
　　7 月 28 日，中央纪委国家
监委召开动员会，部署纪检监察
机关配合开展全国医药领域腐败
问题集中整治。
　　会议指出，要深入开展医药
行业全领域、全链条、全覆盖的
系统治理。加大执纪执法力度，
紧盯领导干部和关键岗位人员，
坚持受贿行贿一起查，集中力量
查处一批医药领域腐败案件，形
成声势震慑。
　　在此之前，7 月下旬，国家
卫健委会同教育部、公安部、审
计署、国务院国资委、市场监管
总局、国家医保局、国家中医药
局、国家疾控局、国家药监局，
联合召开视频会议，部署开展为
期 1 年的全国医药领域腐败问题
集中整治工作。
　　会议要求针对医药领域生
产、供应、销售、使用、报销等
重点环节和“关键少数”，坚持
标本兼治、纠建并举。
　　中央纪委召开的医药反腐部
署会，被外界视为医药反腐再升
级的信号。

医药反腐升级

　　医药领域从业人士普遍认
为，与 2006 年、2013 年的医药
反腐、合规调查相比，这次医药
反腐更系统、更猛烈。多位从业
者表示，医疗领域反腐的部门联
动是非常罕见、非常高级别的动
作。
　　医药领域反腐部署会后，8
月以来，短短数日，据不完全统
计，至少有 10 场即将举办的医
药行业学术会议、论坛等宣布延
期。部分学习班、培训班也在近
日宣布延期举办。
　　医药领域反腐与学术会议延
期有何关联？一位三甲医院医生
对中国新闻周刊表示，原因可能
是，以前回扣是现金，后来改变
“玩法”，让你去参加学术会议，
然后以专家咨询费的形式给予相
关人员回扣。
　　这位医生提到，比如开出价
值 2 万元的药品，得到的回扣是
1000 元，这 1000 元会以专家咨
询费的形式返还。

　　据媒体报道，一些药企为规
避法律，以赞助科研经费、赞助
学术会议等名义和医生“套近
乎”、搞利益交换。参加形形色
色的学术会议、培训会，医生可
得到一笔可观的费用。
　　就在前不久，今年 5 月，国
家卫健委、公安部等十四部门联
合印发通知《2023 年纠正医药
购销领域和医疗服务中不正之风
工作要点》，明确提到整治回扣
问题。
　　一家知名外企的医药代表对
媒体表示，约两周前，他的工作
状态明显变了，不用跑医院，和
医生们联系大都改用电话。有同
行去医院，医生告知，“近期形
势严峻，暂时别来了”。
　　医药领域反腐升级引发的风
暴远不止这些，据业内人士介绍，
药企应对目前反腐风暴的“三件
套”是解散群、放假、召回代表
接受培训。
　　此外，甚至有药企要求暂时
不允许在工作群里讨论工作，两
小时后，群解散，直接改成单线
联系，全体代表居家办公，不强
制要求客户拜访。还有医生说，
“领导私下要求不要乱说话。”
　　医药领域上市公司亦不平
静。7 月底，抗蛇毒血清药企赛
伦生物董事长被留置并立案调
查；7 月初，医疗软件开发企业
卫宁健康董事长周炜因涉嫌行贿
罪被立案调查及实施留置。

至少 150 余位医院领导已
落马

　　事实上，早在今年医药反腐
部署会前，各地已在强力查处医
药腐败。
　　年初召开的二十届中央纪委
二次全会要求，聚焦教育医疗、
养老社保等领域，严肃查处贪污
侵占、截留挪用、虚报冒领、吃
拿卡要等行为。
　　各省市多也有动作，比如天
津有针对性地全面推进清廉医院
建设；四川凉山推进全州公立医
疗机构非国家、省带量采集药品
和医用耗材议价采购改革；重庆
市璧山系统纠治医疗领域顽疾。
　　医院领导是“关键少数”。

据中国新闻网报道，在持续高压
打击态势下，已经有一批医院“一
把手”和重点岗位人员陆续落马。
结合媒体此前不完全统计，截至
目前，全国已有至少 159 名医院
院长、书记被查。
　　中国廉政法制研究会常务理
事、华东政法大学纪检监察学院
教授魏昌东对 150 余位不同类
型、不同级别、不同地区医院领
导被发现腐败问题，深感震惊。
他对中国新闻周刊说，医药腐败
是久治不愈的顽疾，20 世纪 90
年代即有声势浩大的治理行动，
如今看来，医药腐败已经扎下了
根，由小病变大病，乃至呈现出
“癌变”的趋势。
　　他说，从统计的被查人员信
息看，医药腐败呈现出显著的“无
差别性”特征，表现为：一是体
现在地域的无差别性；二是体现
在医院的无差别性，三甲医院、
普通医院均有涉及。
　　值得注意的是，在被查的医
院院长中，广东东莞市人民医院
原院长、东莞市政协原副主席邝
明子被查时已经退休 7 年，包括
邝明子在内，退休后被查的至少
有 5人。
　　魏昌东认为，医药反腐要关
注两个方面，一是全力清除腐败
陈案的规模与数量。二是注重腐
败预防体系建设，切实铲除腐败
滋生的土壤和条件，最大程度地
减少腐败新案发生的机会和可
能，建构完善的监督制度。
　　他说，腐败从来不会遵循“令
行禁止”的规则，也从未按照任
何禁止腐败的规定或规矩出牌，
多部委联合体现了国家治理腐败
的总体策略在转向深入。
　　中国政法大学政治与公共管
理学院教授、中国行政管理学会
理事胡晓东认为，制度是治本之
策，医药反腐是医疗行业治理的
契机，政府应该增加财政投入，
让医院回归公益属性，营造风清
气正的院、医关系。
　　据报道，今年 7 月底前是自
查自纠阶段，宽大处理主动说明
问题、主动投案的人员；此后十
个月集中整治；2024 年 6 月总
结整改，届时会出台一批制度文
件或修改相关法律法规。

150多位院长书记落马，反腐为何剑指
医药？
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为何剑指医药

　　魏昌东提到，医药领域是
腐败高发区，社会关注度高，
与民众切身利益密切相关，剑
指医药属于专项清理整顿。
　　北京大学廉政建设研究中
心副主任庄德水认为，专项整
治是反腐败一贯坚持的策略，
是以此形成重点突破，通过医
药领域的反腐，来推动医疗体
制的改革，从而助推健康中国
建设。
　　选择医药作为突破口，庄
德水分析称，医药与民众生活
息息相关，也是民众长期诟病
的痛点，一方面可获得民众的
支持、拥护，另一方面，“民
有所呼，政有所应”，民众有
更多获得感。
　　反腐专家、北京师范大学
法学院教授彭新林向中国新闻
周刊表示，不管是中央还是地
方，都高度重视医疗领域的反
腐工作。
　　他说，一方面，医疗领域
直接关系人民群众的生命健康
安全，腐败的社会危害严重；
另一方面，近年医疗领域腐败
问题较为突出，且医疗领域专
业性、封闭性强，腐败日趋隐蔽、
复杂。
　　彭新林补充说，医疗领域
近年“窝案”“串案”现象突出，
一些行贿人为了“围猎”受贿
者往往不择手段。
　　对于剑指医药领域腐败，
胡晓东认为，目的是净化医疗
行业，营造风清气正的医疗生
态环境。
　　值得注意的是，医药领域
腐败金额也令外界震惊。就在
8 月 7 日，微博话题“中纪委
曝光一台直线加速器回扣 1600
万”冲上微博热搜，这是中央
纪委今年披露的一个腐败案例。
　　案例中，医疗器械经销商
陈某虎向普洱市人民医院销售
的直线加速器进口价是 1500 万
元，但医院进价却是3520万元，
远远高于同期市场价格。
　　交易之所以能够达成，与
普洱市人民医院原院长杨文俊
和原副院长杨文红密切相关。
两人与供应商称兄道弟，即使
院领导班子其他成员都明确反
对，杨文俊仍执意购买并最终
达成。
　　在杨文俊影响下，医院中
层干部上行下效。中央纪委国
家监委网站提到，最终，查处
了医院 7 名公职人员和 13 名供
货商。
　　在案件查办的强大震慑下，
普洱市医疗系统上百名公职人
员主动向组织讲清问题，上缴
违纪违法所得共计 5000 余万
元。
　　上述三甲医院医生说，据
其观察，医疗系统腐败集中在
两个方面，一个是医疗器械，
一个是药品，二者均为腐败重
灾区，剑指医药抓到了关键点。


